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深圳大学港澳基本法研究中心副主任张定淮：

中央授权是香港管治权唯一来源
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国务院新闻办发表的 《“一国两制”在香港特别
行政区的实践》 白皮书非常重要，具有里程碑的意
义。我国自1991年以来，已经发布了88个白皮书，有
关香港问题的白皮书，这是第一份。

从发表时间上来看，大的背景是，今年适逢中英
建交 30 周年，基本法颁布 24 周年以及香港回归 17 周
年，“一国两制”在实践中规律性的认识和成果已经显
现。其次，小的现实背景是，“一国两制”成功实践，
香港在发展过程中也出现了新情况、新问题，甚至出
现了一些模糊认识和片面认识，“一国两制”正处在攻
坚克难的关键点。因此，选在这个时间点发表香港问

题白皮书，具有极强的针对性。
从内容上看，白皮书新意迭出。白皮书正文分为5

部分，每一部分都有新意，许多概念都是首次提出。
首次提出了“中央对香港的全面管治权”的核心

概念。管治权分为两个方面：一是中央依法直接行使
管治权；二是香港特别行政区依法实行高度自治，中
央同时依法行使监督权。

强调全面准确把握“一国两制”的含义，明确提
出香港特别行政区的高度自治权不是固有的，其唯一
来源是中央授权。白皮书中首次指出，高度自治权不
是完全自治，也不是分权，而是中央授予的地方事务
管理权。高度自治权的限度在于中央授予多少权力，
香港特别行政区就享有多少权力，不存在“剩余权
力”。

全面阐释“一国两制”是白皮书的重中之重。“一
国两制”是一项开创性事业，对中央来说是治国理政
的重大课题，对香港和香港同胞来说是重大历史转
折。新香港要有新香港的思维，思想意识上的转折尤
为重要，不能固守殖民地思维和心态。目前香港存在
的许多问题和理解的偏差甚至是错误的认识，跟没有
很好地完成这个“历史转折”不无关系。

白皮书还首次提出“一国”之内的“两制”并非
等量齐观，指出国家的主体必须实行社会主义制度，
不会改变。国家主体坚持社会主义制度，是香港实行
资本主义制度，保持繁荣稳定的前提和保障。潜台词
的意思是，在香港地区实行的资本主义制度，不能动
摇和挑战作为主体的社会主义制度。

（本报记者 李炜娜采访整理）

本报特约专家解读香港白皮书

中国人民大学台港澳研究中心主任齐鹏飞：
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综合开发研究院（中国·深圳）常务副院长郭万达：

香港政制为何要循序渐进

“历史上，丝绸之路至少经过乌兹别克斯
坦的七八个城镇，这里拥有太多关于古丝绸
之路的印记。”乌兹别克斯坦世界语言大学教
师阿里木·舍尔马托夫自豪地告诉记者，乌兹
别克斯坦曾经是古代丝绸之路的必经之地，
该国人民对中国提出的共建丝绸之路经济带
有很高的期待。

丝路遗产备受珍视

丰富的丝绸之路遗产是乌兹别克斯坦旅
游的重要资源。在旅游网站、旅游公司的广
告上，“丝路之旅”被放在显著位置。在塔什
干国际机场，乌兹别克斯坦航空公司的巨幅
广告上，只有一句宣传语：“与我们一起探索
伟大的丝绸之路”。

在塔什干著名的哈兹拉提伊玛姆清真
寺，从美术学院毕业的阿瓦尼尔已经在这里
开店卖了 7 年画。他的画主题几乎全是丝绸
之路，骑骆驼的商人、古丝路上的遗址都出
现在画中。“我们从小生活就跟丝绸之路有
关，那时候古迹都还没有修复，保存着古丝
路的样子。”阿瓦尼尔告诉本报记者。

而在古丝绸之路上的重要城市撒马尔
罕，当地的标志性建筑帖木儿王陵里还保留

着一部分中国原产的金箔，其他的金箔也是
在中国造纸术传来后才在当地生产的。在当
地的历史博物馆，1985年在古城遗址发掘出
的一幅壁画描绘了一位中国公主远嫁至此时
的迎亲场面。这里的导游绍忽鲁告诉记者，
来自中国的文化影响，在撒马尔罕处处可见。

中乌友好走向深入

如今，中国已是乌兹别克斯坦的第一大
投资国、第一大棉花买家、第一大电信设备
和土壤改良设备供应国，双方的经贸合作潜
力逐渐被挖掘出来。

“目前，中乌关系处于历史最好时期，两
国各领域合作呈现井喷式发展态势。”中国驻
乌兹别克斯坦大使孙立杰介绍说，去年中乌
贸易额较上一年增加57.6%，双方经贸合作的

潜力正被充分挖掘出来。
这种井喷式的合作体现在方方面面。中

国已将乌兹别克斯坦列为旅游目的地国，来
往中乌两国间的航班几乎班班爆满，友好省
市的数量不断增加，乌兹别克斯坦开设汉语
专业的高校越来越多……乌兹别克斯坦人对
中国的兴趣也与日俱增。在塔什干的孔子学
院，从中学生到耄耋老人，都一笔一画地跟
着中国老师学书法。在过去10年，这里已经
培养了近3000名本地汉语学员。

更为重要的合作体现在经济上。在乌兹
别克斯坦的锡尔河州，中乌合资的鹏盛工业
园占地达35公顷。工业园负责人王兴和告诉
记者，中乌两国政府间良好的关系和源远流
长的民间往来，为中国企业在这里发展创造
了良好的契机。乌兹别克斯坦政府已经给工
业园的二期工程批了150公顷的土地。

复兴丝路造福人民

“人们热切期盼丝绸之路这条大动脉能再
度涌动，再次造福沿线人民。”孙立杰告诉记
者。乌兹别克斯坦人珍视丝绸之路的历史，
同样看重丝绸之路经济带的未来。

在走访中，无论是当地人还是前来投资
的中资企业均表示，乌兹别克斯坦仍需要大
量的投资和建设。首都塔什干和古城撒马尔
罕之间不到 300 公里的路程，一辆大巴需要
一路颠簸 5 个小时才能走完。而在丝绸之路
经济带的建设中，这些情况将很快得到改
善。“乌中贸易之家”副主席木扎法·卡西莫
夫表示，乌兹别克斯坦政府正在准备借助乌
中两国银行和亚洲开发银行的资金来新建、
修缮道路。

王兴和告诉记者，为吸引投资，乌兹别
克斯坦政府为他们提供了很多便利。劳动
力成本低、政策优惠，以及地处中亚地理
核心区的独特优势，也吸引着众多的中国
企业。

丝绸之路经济带的建设，最终受益的无
疑是普通的当地人民。今年才21岁的绍忽鲁
希望中国企业能多来这里开些工厂，这样他
也能去工作。而阿瓦尼尔则期待自己的画作
到西安的丝绸之路博物馆展出。他告诉记
者，丝绸之路的起点才是这些画作真正该去
的地方。

本 报 香 港 6
月 10日电 （记者
尹世昌） 中央政
府 今 日 发 表
《“ 一 国 两 制 ”
在香港特别行政
区的实践》 白皮
书，这是国家首
份以此为题的白
皮书。香港特区
政府对白皮书的
公布表示欢迎。

特 区 政 府 发
言人表示，香港
回 归 祖 国 近 17
年，充分受惠于

“一国两制”的独
特 优 势 ， 在 经
济、社会、民生
等方面都取得显
著成就。白皮书
系 统 地 阐 述 了

“一国两制”在香
港特别行政区的
实践情况，以及
中央政府对香港
发展的回顾、评
价和展望。

发 言 人 说 ，
这份白皮书是每
一位香港市民都
应当全面认识的
重要文件，特区
政府将会以不同
渠道，让市民了
解有关内容，包
括将白皮书的全
文上载到政府新
闻网及基本法网
页，以及邀请相
关中央官员来港
与特区政府官员
和社会人士分别
进 行 简 介 会 等 。
特区政府鼓励社

会各界细心阅览有关内容，加深对在香港特区实践
“一国两制”的认识。

又电 香港特区行政长官梁振英10日下午就中央政
府发表《“一国两制”在香港特别行政区的实践》白皮书会
见传媒时表示，这部白皮书对香港社会和国际社会进一步
深入认识“一国两制”、“港人治港”的含义有积极作用。

梁振英认为白皮书内容十分丰富，并通过传媒向
香港市民介绍白皮书的重点。他说，白皮书把在香港
丰富和发展“一国两制”、实践好“一国两制”提升至
整个国家发展的层面和意义上，也提到要继续推动内
地和香港的交流合作，所以在香港落实好、实践好

“一国两制”不仅对香港有积极意义，也对国家未来发
展、对追求“中国梦”有实际和积极的意义。

他指出，白皮书的重点还包括在施政方面，坚定
支持行政长官和特别行政区政府依法施政，行政长官
最终达至由一个有广泛代表性的提名委员会按民主程
序提名后普选产生，立法会最终达至全部议员由普选
产生，这是中央政府作出的庄重承诺。

他认为，同样重要的是白皮书提到“一国两制”
以及中央与香港关系的部分。白皮书指出要将“一国
两制”在香港特区的实践继续推进；把坚持一国原则
和尊重两制差异，维护中央权力和保障特区高度自治
权有机结合起来，任何时候都不能偏废。

白皮书最重要的是把基本法这样一个宪制性法律文
件里面不容易用条文表达的内容，包括“一国两制”的内
涵讲清楚了。比如说，香港特别行政区作为中国的一个地
方区域，对中央是不是有基本的政治责任？白皮书的发
表，就是要澄清香港社会存在的一些误解。

香港社会还有一些人对“一国两制”方针政策和基
本法有模糊认识和片面理解。目前香港出现的一些在
经济社会和政制发展问题上的不正确观点都与此有
关。中央政府授权香港特区享有高度自治权，有些人就
误解为本源性权力在香港，并提出了“剩余权力”的概
念，这是极其错误的。因为中国是单一制国家，本源性
权力在中央。“剩余权力”说是站不住脚的。比如，他们

认为国防、外交归中央政府，剩下的都是我的了。这种
错误的观点必须予以澄清。中央政府授权是香港高度
自治权的唯一来源。这次白皮书讲得很清楚，中央政府
授权给香港，香港和中央政府是地方和中央的关系，不
是分权关系。

香港社会有一部分人就是不愿意正视中央和特区
的政治关系，把香港看作一个独立的政治实体，这是对

“一国两制”的曲解。白皮书澄清说，“一国”和“两制”不
能等量齐观，“两制”是以“一国”为前提的，必须建立在

“一国”的基础之上。一方面国家允许香港保留资本主
义制度，另一方面香港社会也必须充分尊重国家主体的
社会主义制度，包括国家实行的政治制度以及其它制度

和原则。
在香港，特区政府执掌

者效忠国家和中央政府是必
须遵循的基本伦理和政治要
求。“一国两制”条件下香
港利益和国家利益是一致
的。如果像有些人那样，把
香港利益和国家利益对立起

来，那大家还属于同一个国家吗？
香港反对派的“政党提名”和“公民提名”方案，是不

符合基本法的相关规定的。二者都要坚决否定。现实香
港的政党发展格局，大体上是以拥护中央和反对中央为
分野的。如果允许政党提名，两派上演大比拼，是不利于
国家和香港利益的。香港是一个具有高度自由特质的社
会，这种自由既带来了香港的繁荣，也为外部势力借机
干预香港事务、危害国家利益开了方便之门。香港没有
实现“二十三条”立法，本身就给国家安全埋下了隐患。
既然存在这种隐患，就不能完全放开“公民提名”，否则
极容易为外部势力干预香港留下可乘之机。

（本报记者 任成琦采访整理）

白皮书指出，香港特别行政区成立以
来，中央政府和特区政府坚定不移地按照
香港基本法和全国人大常委会有关决定的
规定，推动民主政制循序渐进向前发展。

香港发展民主政制，为什么要特别强
调依据基本法循序渐进？

第一，香港缺乏民主传统和民主意识。
在英治时代，香港没有民主。所谓“行政吸
纳政治”，即将有实力有影响力的香港华人纳入官方或
准官方机构，目的无非是维护港英政府的统治，是弱化
华人势力对其统治的威胁的变通手段。无论是对哪个
层次的香港居民，港英政府都没有实行民主的打算。因
此通常认为当年香港社会的特点之一，是有自由没有民
主，且香港居民的民主意识也不强烈。在一个没有民主
传统、社会民主意识不浓的社会，发展民主的最好选择
自然是循序渐进，以确保经济社会的繁荣稳定，以及香
港回归的平稳过渡。

第二，民主的推进视乎社会民生和经济发展的需
要。民主是手段，不是目的，是服务于社会民生和经
济发展的。在起草香港基本法之时，香港社会是亚洲
地区发展的典范之一，当时的香港是一个竞争十分自
由、社会相对公平、政府比较廉洁的社会。虽然民主
是个好的制度，但若暴风骤雨般实行，对香港社会也
将造成很大的不稳定。

第三，循序渐进发展民主受到中外反对势力的掣
肘。末代港督彭定康推行的政改，实际上是在英治香港

的最后 5 年，要把英治香港 100 多年不曾给予的民主给
予香港居民。这与其说是“还权于民”，还不如说是想为
英国的“光荣撤退”寻找代理人。后来的发展也证明了
这一点，目前香港反对派的核心人物与英美有着密切的
联系，反对派所要求的激进民主，目的是争夺香港的管
治权，而不是基于香港的经济发展和社会民生的改善，
后者恰恰是被反对派的激进民主所裹挟和绑架。循序
渐进发展民主因此受到中外反对势力的掣肘。

（本报记者 连锦添采访整理）
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据新华社联合国6月9日电 （记者
裴蕾、王雷） 中国常驻联合国副代表王
民 9 日就越南非法强力干扰中建南项目
一事照会联合国秘书长潘基文，转去中
国 的 立 场 文 件 《“981” 钻 井 平 台 作
业：越南的挑衅和中国的立场》，并要
求秘书长将中国的立场文件作为联合国
大会文件散发给联合国全体会员国。

照会递交后，王民向媒体表示，中
方递交照会的目的是为了向国际社会表
明立场，讲清真相，以正视听。

王民说，中国希望中越关系良好发展，
但是不能放弃原则。中越之间的沟通渠道

是通畅的。中方规劝越方从维护中越关系
和南海和平稳定大局出发，尊重中方的主
权、主权权利和管辖权，立即停止对中方作
业进行任何形式的干扰并撤走现场所有船
只和人员，缓和紧张局势，使海上尽快恢复
平静。中方将继续努力同越方沟通，争取
妥善处理当前事态。

这是中方第二次就越南非法干扰中
国企业在西沙群岛海域正常钻探作业照
会联合国秘书长。5月 22日，王民照会
潘基文，转去中方立场文件，该照会和
立场文件已作为联合国大会文件散发给
联合国全体会员国。

据新华社北京6月10日电（记者张
媛、白洁） 10日例行记者会上，外交部发
言人华春莹回应中国政府是否将日军强征

“慰安妇”的相关档案和文献申报了联合国
世界记忆名录时表示，中方将有关南京大
屠杀和日军强征“慰安妇”的一些珍贵历史
档案进行申报，目的是牢记历史。

她表示，中国一直积极参与世界记忆

名录的申报工作，目前已有9份文献遗产
入选名录。中方此次申报的相关历史档案
真实、珍贵，具有重要的历史价值，符合有
关申报标准。中方将有关南京大屠杀和日
军强征“慰安妇”的一些珍贵历史档案进行
申报，目的是牢记历史，珍惜和平，捍卫人
类尊严，以防止此类违人道、侵人权、反人
类的行为在今后重演。

就越南非法干扰中建南项目

中国照会联合国秘书长表明立场

外交部发言人：目的是牢记历史外交部发言人：目的是牢记历史
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香港顺利回归祖国的历程

将“慰安妇”档案申报联合国世界记忆名录将“慰安妇”档案申报联合国世界记忆名录

特别行政区制度在香港的确立

香港特别行政区各项事业取得
全面进步

中央政府全力支持香港特别行
政区繁荣发展

全面准确理解和贯彻“一国两
制”方针政策新华社记者 孟丽静编制

6月 10日，为期 5天的第
二届中国—南亚博览会在昆
明圆满结束。博览会外经贸
成交 210.3 亿美元，签订外来
投资项目508个，签约资金总
金额达7082亿元人民币。

新华社记者 蔺以光摄

南博会成果喜人南博会成果喜人


